

A LA COMISIÓN DE MONUMENTOS HISTÓRICOS DE GUIPÚZCOA



LOS PRIMITIVOS BASCOS

¿Qué es lo que me propongo al sentar título tan general? Esta es una pregunta que cabe en cualquiera sin por eso pecar de impertinente, pregunta á la que quiero responder sentando así las bases de lo que me propongo sea ligero bosquejo de disertación.

Me propongo hacer un estudio sobre el origen del actual pueblo basco, remontándome para ello al examen de las razas primitivas, primeras pobladoras de Europa; exponer mi pobre criterio sobre sus relaciones antropológicas y lingüísticas y de aquí deducir la manera de ser y existir del pueblo ó pueblos bascos, del ayer y hoy históricos de esos mismos pueblos, dejando para más adelante el defender está afirmación de pueblos y no pueblo basco.

Partiendo como base la más fundada y admitida, cual es la de la aparición del hombre en la época cuaternaria; destruyendo así la opinión de Cuvier; admitiendo la cronología arqueológica de Mortillet, llegamos siguiendo en un todo conformes en cuadro de tiempos, edades y épocas, al período neolítico, época de los dólmenes, primera época lacustre Robenhansiana.

No es mi ánimo rebatir aquí los argumentos que en su favor presentan los partidarios de la aparición del hombre en la época terciaria; así pues dejaré á un lado nombres tan ilustres como los de Desnoyers, Bourgeois, Delamay, Capellini, Charleswot y Ribevio; dejaré también aparte á Hovelacque y Haeckel, y fijándome en el citado período neolítico comenzaré á ver de demostrar existían en él los bascos.

Ya desde la aparición del hombre se establecen en el terreno de los

hechos dos términos constitutivos de un perfecto dilema y son las razas dolicocefalas y braquicefalas, la raza negra y la amarilla, las razas cuyos índices craneológicos son inferiores á 75 y las razas que lo tienen comprendido entre 83 y 98; razas cuyas combinaciones dan lugar á las razas ortocefalas ó mesocefalas. Ahora bien: demostremos en cuál de las dos razas cabe colocar á los bascos.

¿Son ó mejor dicho han sido dolicocefalos los bascos? He aquí la clave de toda la disertación en su primera mitad.

Los estudios hechos sobre unas y otras razas concluyen en afirmar son sus representantes más genuinos de los dolicocefalos los Iberos, de los braquicefalos los Celtas.

Taylor y también Mortillet deducen lógicamente de los numerosos y diversos descubrimientos hechos en la Gran Bretaña, son los Iberos antecesores de los Celtas, invadiendo estos los territorios propiedad de aquellos.

¿De dónde procede esa raza invasora? Procede inmediatamente de la Galia Belga, como lo demuestran los túmulos circulares hallados en este último territorio, idénticos á los de Inglaterra y Escocia.

No quiero extenderme demasiado como pudiera hacerlo sin más que estudiar la localización de esta raza en Europa. Basta consignar se localiza en Inglaterra, Dinamarca, Francia (Este y Centro), Italia (Norte), Alemania (Sur), Bélgica, gran parte de Rusia, Polonia, Rumanía y Servia, es decir formando una faja de O. á E. hasta el Asia.

Si seguimos á las razas dolicocefalas señalaremos otra faja cuya dirección es de N. á S. á través de Francia.

El insigne antropólogo Broca ha establecido mediante las más minuciosas mediciones la identidad de esta raza con la primera existente en la Gran-Bretaña, pues todos los esqueletos son ortognatos y dolicocefalos con diversos caracteres comunes á estas razas, como son la capacidad craneana, el índice nasal y el índice orbitario.

Quatrefages y Broca creen son algunos de los restos hallados supervivientes de una raza primitiva habitante en la misma región en el periodo del Rengífero, pues á pesar de diferencias accidentales los caracteres osteológicos son los mismos.

ECEQUIEL DE AIZPÚRUA.

(Se continuará)

